

Fecha 09.06.2014	Sección Primera	Página 14
---------------------	--------------------	--------------



RAZÓN DE ESTADO

JOAQUÍN R. NARRO LOBO*

Zinacantán, Chiapas

El primero de enero de 1994 un grupo de indígenas chiapanecos tomó por sorpresa al Estado Mexicano. Apenas unos minutos después del fin de año, San Cristóbal de las Casas se convirtió en el centro de la atención del gobierno mexicano, primero, y de la sociedad en general, después, con la toma de esta ciudad y la declaración de guerra por parte de un grupo de tzotziles, tzeltales, mames, soques, tojolabales y choles. Ese mismo día, unos minutos antes, había entrado en vigor el Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá. A unos pocos kilómetros de ahí, los zinacantecos veían los reflejos del fuego y escuchaban los gritos de un movimiento que dejaría una huella profunda en la historia reciente del país.

Zinacantán, el municipio más cercano a San Cristóbal de las Casas - eso que alguna vez fue Ciudad Real - ha estado, desde antes y hasta ahora, sumido en una pobreza de esas que duelen y lastiman hasta a un corazón de piedra. La pobreza, pero sobre todo la ignorancia y el hambre, contrastan con un paisaje verde por el follaje de los árboles, colorido por las flores bordadas en la ropa de sus pobladores y armónico por los sonidos de la lengua tzotzil, esa que todos entienden y que para muchos es la única manera de comunicarse. Allá el tiempo pareciera haberse detenido y el progreso y el avance cacareado por varios gobiernos no termina de llegar. Allá la gente solo espera que, ahora sí, la política de desarrollo social logre erradicar la ignominia de décadas, de siglos, de siempre.

Por sus condiciones, pero también por su significado político y social, Zinacantán se ha convertido en uno de los municipios prioritarios para la Cruzada Nacional Contra el Hambre. El 19 de abril de 2013, el presidente Enrique Peña Nieto visitó la comunidad de Navenchauc, en este municipio de los Altos de Chiapas. Con el expresidente brasileño Luiz Inácio "Lula" da Silva como testigo, en aquella ocasión Peña Nieto señaló que en su gobierno "tenemos un objetivo claro, una tarea comprometida con los mexicanos que es acabar con el hambre".

Enrique Peña Nieto sabía frente a quiénes estaba hablando y la envergadura del compromiso que estaba asumiendo. Del total de la población zinacanteca, en 2010 el 94.9 por ciento

Continúa en siguiente hoja



Fecha 09.06.2014	Sección Primera	Página 14
---------------------	--------------------	--------------

de ella se encontraba en condición de pobreza, de los cuáles más de la mitad presentaba carencia de acceso a la alimentación. Por lo que hace al acceso a seguridad social, pareciera que en Zinacantán eso nunca había sido prioridad, pues de otra manera es imposible entender que más del 97 por ciento de la población careciera de ella. No obstante que cerca del 92 por ciento de la población mayor a 15 años no cuenta con la primaria terminada, los zinacantecos entienden bien el significado de la palabra empeñada, y así habrán de reclamarlo a quien se ha comprometido con ellos.

En lo que toca a las condiciones de las viviendas del municipio, la mayoría de las cifras provocan que hasta la más insensible de las personas se estruje por la simple idea de la manera en la que viven los zinacantecos. De las más de 7 mil viviendas que existían en 2010, el 95.4 por ciento de ellas no contaba con servicios básicos como agua, refrigerador o baño y la mayor parte de estas contaban con un solo cuarto y sin ningún bien mueble.

La Cruzada Nacional contra el Hambre es hoy una realidad que ha comenzado a mover a miles de zinacantecos hacia la inclusión y la prosperidad. Miles de acciones como piso, techo y muro firme se han ejecutado en ese municipio para mejorar las condiciones de vivienda de la población. De igual manera, programas como Oportunidades, Seguro para Jefas de Familia, PAL SINHambre o 65 y más, han alcanzado a esos que durante años fueron invisibles para los gobiernos. Pintada de flores coloridas como las de sus vestidos, la Cruzada avanza para terminar, de una vez y para siempre, con la vergüenza del hambre, la pobreza y la indignidad.

**joaquin.narro@gmail.com Twitter @JoaquinNarro*